

26 24
Irmãos da Igreja (APQ)

EL DEFENSOR DE GALICIA.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

ADVERTENCIA.

Vemos la luz pública sin previo prospecto, porque estamos persuadidos de que el mejor anuncio de una publicación es la publicación misma.

EL DEFENSOR DE GALICIA, se publicará tres veces por semana, circunstancia desconocida hasta hoy en la prensa periódica de nuestro país. —A pesar de esto fijamos en cuatro reales el precio de suscripción para esta ciudad, y en cinco para los demás puntos.

Contamos con la ilustrada cooperación de los escritores mas distinguidos del país y con verídicos y celosos corresponsales en todos los puntos de alguna importancia.

Extraeremos en sus columnas toda clase de noticias, con especialidad las comerciales, absteniéndonos de comentarios sobre las de política, por exigirlo así la índole de nuestro periódico.

Los puntos de suscripción, precios de anuncios y comunicatos y demás condiciones de esta publicación, se hallarán insertos en la cuarta plana del presente número y del último de cada mes.

SECCION DOCTRINAL.

Nos presentamos en el palenque periodístico, á defender los intereses generales de las cuatro provincias que constituyen el antiguo reyno de Galicia.

Gallegos de nacimiento, y aun mas de corazón, si así nos es permitido expresarnos, creemos oficioso protestar de la lealtad y la constancia con que trataremos aquellas cuestiones que directa ó indirectamente puedan afectar á la prosperidad de nuestro país.

No obstante, permaneceremos in-

diferentes á la política y vamos á esplicar la razón de nuestro retraimiento, si bien con la parsimonia á que nos reduce la presión de las circunstancias.

Hoy la política es estudiada con afán por todas las inteligencias. Todo lo invade, todo lo gobierna, todo lo consume.—Esta misma fiebre que abrasa imaginaciones creadas para otras esferas, destruye insensiblemente nuestro organismo social, porque aguijoneando ambiciones descontentadizas y confundiendo elementos heterogéneos, cambiando en émulos los amigos, en políticos los indiferentes, en intriga la lealtad, en polémicas las conversaciones y en campamentos las ciudades, nada respeta, nadie la contiene, ni jamás arriva al deseado puerto de la concordia.

Hoy la política es un erial desierto, en que el hombre honrado no halla un lugar donde guarecerse de sus continuos huracanes.—La intolerancia, la ambicion, la animosidad y las exigencias de la mayor parte de sus partidarios, mancharon ya de tal modo aquél erial, que el escritor mas escrupuloso no consigue dar un paso en él, sin detrimento de su pureza.

Hay sin embargo honrosísimas escepciones.

Pero tenemos otros espacios!

Los intereses materiales son el alma de los países: la literatura es la ilustración de su existencia.

Las provincias de Galicia, necesitan mas que ninguna de la monarquía, del desvelo de sus hijos y de la protección del Gobierno:—diremos por qué.

Hay territorios donde los mayores esfuerzos para su engrandecimiento vienen á estrellarse ante su esterilidad moral y material.

En nuestro país sucede todo lo con-

trario. Su juventud estudiosa, su magnífica posición geográfica, su dilatada estension y los inmensos veneros de riqueza que en si encierra, parecen luchar contra el abandono de sus hijos y el olvido de sus prohombres.

Nosotros penetrados de esta verdad, que á fuer de sabida pudiera llamarse trivial, queremos fundar una publicación, espejo fiel de los elementos desconocidos de Galicia y de la inteligencia vilipendiada de los gallegos.

Tiempo es ya de probar que el andrajoso hábito con que se nos pinta, y que indudablemente vestimos, no es mas que un obligado disfraz bajo el cual escondemos un tesoro inestimable.—Para deslumbrar con él, solo necesitamos de una mano protectora que arranque decidida la miserable careta que cual otra máscara de hierro parece destinada á cubrir eternamente nuestro verdadero semblante, por temor de que se nos vea tales como somos.

Tiempo es tambien de que la medrosa cuanto aprovechada juventud de Galicia, haga oír con valentia su voz de presente! en la gran revista intelectual del siglo diez y nueve.

Pero para todo esto necesitamos de la ayuda del público.—Queremos creer que aun hay gallegos amantes del su país que nos ayudarán en nuestro propósito.

En la union está la fuerza.

Pues bien.—Unámonos todos: dejaremos de ser débiles: y escribiendo nosotros con lealtad y constancia, y estimulándonos el público con su apoyo, contribuiremos, siquiera en poco, á dar el necesario impulso á la enmohecida máquina de nuestro perfeccionamiento agrícola, industrial y comercial.

R. P. y B.

PARTE OFICIAL.

Desde el Real decreto de 23 de Setiembre mandando suspender, hasta que se resuelva lo que corresponda en la forma conveniente, la venta de los bienes del clero secular, no hallamos en la **Gaceta** ninguna disposicion oficial que tenga relacion con los intereses morales ó materiales de Galicia.

Los demas Reales decretos se circunscriben á nombramientos de subsecretario del ministerio de Hacienda, directores generales de venta de bienes nacionales, caja de depósitos y tesoro público, nueva organizacion del Museo Naval, y cesantías, traslaciones y nombramientos de vários gobernadores de provincia, que no insertamos por su demasiada estension.

INTERIOR.

SANTIAGO 29 DE SETIEMBRE.

En verdad es ya tiempo que la escarnecida Galicia dé un solemne mentís á los detractores de su imposibilidad para todo.

Galicia, la de las verdes y tapizadas campiñas; la de los estensos valles y gigantescas montañas, la de los azules y tendidos mares, la de las selvas, la de los bosques llenos de poesia, ... el pais de los recuerdos históricos, ... la cuna de los sábios, de los filósofos y de los poetas, el poema de nuestras mejores glorias nacionales.

La leyenda mas poética de los tiempos del feudalismo. La balada en fin de la naturaleza, yá adormecida en lánguido y criminal abandono, como la cortesana que á las puertas de la orgia, loca de embriaguez, ve pasar en el marce de sus embotados sentidos, los mas queridos de sus galanes de ayer, que la miran, la escarnecen y la desprecian.

¿No se ha indignado V. al oír que en Galicia no nacen Poetas? ¿Y no se indignó V. mas al oírlo de labios gallegos?

¡Ah! tantas veces oí esa infame calumnia, que familiarizado con ella, si no he llegado á creerlo, al menos he dudado de lo contrario.

Empero podíamos preguntar á los que así juzgan á nuestra patria. ¿Dónde están los vuestros? ¿Dónde sus títulos?

En un siglo escéptico, sin mas aspiraciones que lo positivo, sin mas fin que la mercancia bajo cualquier punto de vista que se le mire, en un siglo de política... la poesia está degradada

porque la poesia es un oficio, porque el Poeta canta para vivir, mientras que la mision con que le envia el cielo es vivir para cantar.

Vamos á otra cosa.

Aunque esta ciudad, ó mas bien dicho sus habitantes, me atrevo á dar por seguro que son la negacion de todo suceso digno de atencion, sin embargo cumpliré en lo posible mis obligaciones de cronista, en lo sucesivo, si mis vecinos se toman el trabajo de despertar.

Hoy solo os diré, que se vá notando la venida de los hijos de Minerva, por la animacion de los cafés... calles, paseos... comercios y.... lo demás que abunda donde hay mugeres de buen humor... Les esperamos con afán, pues con eso tendremos, sinó el gusto el buen rato, de ver á las hermosas hijas del Zebedeo tan compuestas y emperregiladas etc... esquivando, con careta, las espresivas miradas de un bachiller de leyes ó medicina que encierra un porvenir ventajoso tras de su Caballario ó su Moró de Partos. Asistiremos á los concurridos paseos de la Alameda, Rua del Villar, se abrirán los liceos... las reuniones... habrá bailes... y no habrá de noche escenas peligrosas, pues el Sr. Alcalde cuidará de avisar, á quien no le guste, la tisis de los reverberos, para procurar su plan curativo. ¡Ojalá sea pronto!

BETANZOS 30 DE SETIEMBRE.

Idólatra de Galicia, que es mi pais natal, he tenido una verdadera satisfaccion al recibir la muy grata de Vds. en que se sirven manifestarme su plausible propósito de crear una publicacion periódica, defensora de los intereses morales y materiales de nuestro olvidado territorio. Por eso agradezco la eleccion de corresponsal de EL DEFENSOR DE GALICIA, que Vds. hacen en mí, pudiendo contar con mi débil apoyo para su dignísima empresa.

Voy á hacer á V. una demostracion del estado de nuestras cosechas. —La del trigo, yá asegurada, ha sido bastante satisfactoria si bien el grano ha sazonado con alguna tierra. —La de patatas, que como Vds. saben es el principal alimento de nuestros pobres labradores, ha sido muy escasa. —Há-

cia la montaña fué algo mejor. —El maiz se presenta muy abundante, pero empiezan á inspirar temores las últimas lluvias que no le convienen ya. La cosecha del vino se perdió completamente: es el tercer año estéril para la vid que volvió á ser infeccionada por el malhadado oidium. Nosotros, mas que nadie, tenemos que lamentar los efectos de esta terrible plaga, por razon de los muchos viñedos plantados en estas cercanias. —Veremos si para el año próximo somos mas afortunados.

Reina bastante animacion en nuestra sociedad. —Gracias á la galanteria de la Junta directiva del Circo, tenemos ocasion de admirar en sus bailes mensuales la belleza, finura y amabilidad de nuestras elegantes.

La clase artasana halla tambien distraccion todos los domingos en los bailes de la calle de los Herreros. —El local destinado á este objeto va siendo incapaz de contener los numerosos aficionados que allí concurren, y que van formando de estos ailes un remedo de los ya célebres de la calle del Socorro de esa capital.

La romería de Nuestra Señora de las Angustias y la funcion religiosa celebrada en su santuario, próximo á esta Ciudad, han superado á la de los años anteriores. Hubo muchísima concurrencia, y de consiguiente mucha animacion.

Otro dia daré á V. noticias sobre la derrama nacional, sin descuidar tampoco el darles cuenta del estado de los importantes caminos vecinales de primer órden que se están construyendo en este distrito municipal y en el de Abegondo.

SECCION POETICA.

Sentimos una complacencia al publicar aquellas poesias que son verdaderas inspiraciones del genio; por eso no tubeamos su instante en acoger en nuestras columnas la siguiente bellísima produccion del Sr. Aguirre Galaraga. La cadencia de sus versos y la filosofia de su pensamiento, la escusan de nuestras recomendaciones, siempre pobres tratándose de buenos poetas. — Ofrecemos á nuestros lectores varias

composiciones que como *A un niño dormido* nos abonen su lisongero aplauso; prometiéndoles también no fatigar su imaginación con esos insípidos versos que destruyen en vez de aumentar, la misteriosa ilusión que nos regala la lectura de aquellas poesías que brillan siempre, al destello de la verdadera inspiración.

A UN NIÑO DORMIDO.

¡Infeliz, infeliz; huye del suelo
De maldición, de llanto y de amargura!
Ángel bello de paz....vuelve á tu cielo....
Esta morada para ti es impura.

¿A qué bajaste! dí... ¿vienes acaso
Con oculta misión para la tierra,
Mensajero divino....ave de paso,
Á revelar lo que la gloria encierra?

¿Quién en el mundo tu misión comprendel
¿De este espacio sin límite en que vives,
El aire que respiras no te ofende....
Ó aire más puro del Señor recibes?

¡Ay! la infestada brisa de estos mares,
No respire purísima paloma,
Ni tu rivera á contemplar te pares....
Rumbo hácia el nido que dejaste toma!

¿No lo recuerdas? dí ¡Qué feliz eres!
En el regazo maternal dormido,
Ni conoces la miel de los placeres
Ni el veneno tras ellos escondido.

Vives sintiendo sin saber que sientes.
Derramando dulcísimo beñeño,
Viene á plegar sus alas transparentes
Sobre tu rostro nacarado sueño.

Y mientras duermes....lleno de ventura
De un delirio de amor en el exceso,
De tu frente humedece la blancura
De quien te adora regalado beso.

Ese beso entrañable que perdemos
Cuando á la edad de la ilusión llegamos....
Cuando sediento el corazón tenemos
De amantes goces que después lloramos.

Dulce expresión de amor que se nos niega
Cuando perdida la primera calma,
La triste luz del desengaño llega
A iluminar la oscuridad del alma.

Edad de la niñez encantadora....

Paraíso risueño de la vida....
No tiene corazón quien no te llora...!
Alma no tiene quien de ti se olvide!

¡Oh!... no despiertes nunca hermoso niño
Si no quieres perder el dulce encanto,
La maternal ternura, y el cariño
Del dulce beso que te envidio tanto!

¡No despiertes jamás....pléguele al cielo
Eternizar tu sueño de ventura,
Ó trasladarte del infame suelo
Á la morada que dejaste pura!

AURELIO AGUIRRE GALARRAGA.

GACETILLA.

DE PASO.—El martes último llegó á nuestra capital el tan jóven como distinguido novelista gallego Sr. Martínez Murguía. Ayer salió para Madrid á continuar escribiendo sus lindísimas producciones en honra del país que lo vió nacer.

¡ALLIESTAN!—Las funciones religiosas dedicadas á Ntra. Sra. del Rosario que se celebran en la espaciosa iglesia de Sto. Domingo, continúan atrayendo á aquél templo gran número de devotas, ya por la mañana á su misa cantada, ya por la tarde á la plática y novena.

VACANTES.—Lo están dos plazas de escribiente en el ministerio de Fomento, dotadas con el sueldo anual de 5.000 rs., las cuales se proveerán por oposición que tendrá lugar en Madrid el día 12 del corriente. Para ser admitido se necesita ser español y haber estudiado ortografía, gramática castellana, aritmética y sistema legal de pesos y medidas.—Las solicitudes deben presentarse en dicho ministerio antes del día 10.

BAILES.—El domingo se inauguró en los salones de la calle del Socorro, la temporada de bailes del corriente año, que promete ser tan animada como las anteriores.—Aunque la concurrencia del secso feo superó muchísimo en número á la del secso bello, esperamos que más adelante suceda lo de antaño: es decir, que á medida que la estación vaya enfriando, apelen nuestras bromistas á las calientes horas que se deslizan en aquellos sitios

entre las ruidosas armonías de su orquesta y las sabrosas pláticas de sus máscaras.

NOMBRAMIENTOS.—Han sido nombrados: oficial 1.º del gobierno civil de esta provincia D. Manuel Camacho, que lo era del de Valladolid: oficial 3.º D. Miguel Matias Huici, que ha sido segundo primero del de Huesca: y oficial 4.º de la contaduría de hacienda pública D. Santiago Cisno, cesante de la de arbitrios de amortización de Guadalajara.

TEATRO.—Ni el arreglo diplomático de la cuestión de Oriente, ha tenido que luchar con más dificultades que el arriendo del coliseo de la plazuela de San Jorge.—Al fin parece que ya pudo arrivarse á una solución definitiva y que pronto tendremos una compañía muy aceptable.—En el próximo número daremos todas las noticias que sobre el particular merezcan publicarse.

CLASE ACTIVA.—Ayer quedó abierto el pago de la mensualidad de Setiembre.

CLASE PASIVA.—Sabemos que en breve van á satisfacerse los haberes devengados por estas clases en el último mes, como también los correspondientes al culto y clero de las diferentes diócesis enclavadas en esta provincia. Así mismo se ha dispuesto entregar á esta última clase, la mitad de los productos recaudados durante el primer semestre del corriente año, por productos de bienes respectivos al año de 1855.

REVISTA MERCANTIL.—Apreciando en todo su valor la importancia que tienen para el comercio las revistas mercantiles escritas con la debida exactitud y claridad, publicaremos la de nuestra capital en el último número de cada semana.

REVISTA.—Ayer la pasó de comisario en la plaza de la Constitución la fuerza de artillería del cuarto departamento, infantería de Cantabria y Saboya y escuadrón de cazadores de Galicia que guarnece esta plaza. Lo lluvioso del tiempo no permitió que este acto militar se verificase con el lucimiento de otros meses.

MILICIAS PROVINCIALES.—La Excm. Diputación provincial se ocupa hace días desde las seis de la mañana

hasta igual hora de la tarde en la recepcion de quintos pertenecientes á la Milicia provincial que va á organizarse, operacion que en breve será terminada pues van ya despachados 62 ayuntamientos de los 97 en que está dividida nuestra provincia.

POLKAS Y DANZAS.—Estos dias es el objeto de todas las conversaciones entre las aéreas hijas de Terpsicore, el gran baile que vaga y confusamente se murmura tendrá lugar el sábado en el grandioso salon de nuestro teatro principal. Se dice que estará perfectamente decorado.—Esto agradó muchísimo: que habrá blandas alfombras.—Bien.—Olorosos tiestos.—Muy bien.—Brillantes espejos.—Bravo!—Profusion de luces de gas.—Bravísimo!—Escogida orquesta.—Soberbio!—Y que el billete de entrada costará doce reales de vellon.—Silva general.

Por nuestra parte reprobamos tambien este excesivo precio porque á nada conduce segun vamos á demostrar.

¿Se pretende por este medio conservar en el baile la mas rigurosa etiqueta? Esto solo se consigue estableciendo la suscripcion y convite. El precio de entrada ya no es obstáculo bastante para contener el afán de bailar: y aun suele suceder que las personas á quienes se quisiera escluir por este medio, son las mas desprendidas para hacer este desembolso.

¿Es que acaso se teme la poca concurrencia? Segundo error. Hace ya tiempo que se desea un baile como el que se anuncia y ciertamente no faltarán

ni pollas que salten,
ni pollos que puen,
ni gallos que observen,
ni pavas que envidien,
ni gacetilleros
que todo lo atisven.

Si nuestras observaciones influyesen algo en la determinacion que se tome sobre el particular, seguramente no habrá arrepentimiento por que se las atiendan.

CIRCO ECUESTRE.—Por fin se verificará hoy, y esto si el tiempo lo permite, la funcion anunciada para el 26 de Setiembre.

Gracia y Justicia.—Han sido nombrados Magistrados de esta Audiencia territorial los Srs. Don Luis San

Juan, Magistrado de Canarias, y Don Mariano Peralta, Juez de Palma en reemplazo de los Srs. Alvarado y Suarez Campa.

El Sr Alvarez Reyero, Magistrado electo de esta Audiencia, ha sido trasladado á la de Valladolid, pasando á ocupar su vacante el Sr. D. Ramon Saavedra y Pando á quien va á sustituir aquel.

A trabajar.—El capitán general de la isla de Cuba, deseando dar gran impulso á las obras públicas en aquella isla, ha propuesto al Gobierno la remision de 400 ó mas presidiarios que voluntariamente quieran pasar á las Antillas, mediante la rebaja de la tercera parte de su condena y el percibo de dos pesos mensuales, de los cuales uno deben percibir en mano, y del otro formar una masita que se les entregará al cumplir sus condenas.

Aclaracion.—De Real orden se ha determinado últimamente que el real decreto de 20 de agosto próximo pasado no produce en los portazgos mas novedad que la de hacer estensiva á la cebada y á las harinas, hasta 1.º de junio de 1857, la estension de pago ya establecida y en observancia en virtud del real decreto de 17 de enero de 1854, y en los términos prevenidos por la real orden de 1.º de abril del propio año, respecto del maiz y del trigo de todas clases, en que se comprende el centeno y el mezcladizo, cualesquiera que sea la procedencia y el destino de estos artículos, y con exclusion de toda otra semilla.

ANUNCIOS.

Libreria y Encuadernacion de Añino.

En este establecimiento acaba de recibirse un buen surtido de todo lo concerniente al ramo de escuelas, asi como tambien los *Almanques Náuticos* del año 56 y 57, *La Marina Real de España*, *Crónica Naval de España*, y una variada coleccion de magnificos *Devocionarios*.

Tambien se halla de venta *Zoraida*, leyenda original de D. Antonio de San Martin.

TAPIA.

Febrero novisimo.

La persona que deseé adquirir á un precio sumamente cómodo esta utilísima obra en diez tomos empastados y en muy buen estado, puede dirigirse á la imprenta de nuestro periódico.

EL DEFENSOR DE GALICIA.

se publica los martes, jueves y sábados

Seccion doctrinal.—Disposiciones del gobierno supremo y de las autoridades de nuestras provincias.—Noticias nacionales y extranjeras de interés general.—Correspondencia de Galicia.—Variedades.—Seccion poética.—Gacetilla.—Folletín.—Anuncios.

Cuesta 4 reales al mes en esta capital y 5 en los demas puntos.

Anuncios dos cuartos linea para los señores suscritores y cuatro para los que no lo sean.

Se suscribe en esta ciudad en la imprenta de *El Defensor de Galicia*, calle de S. Nicolás núm. 1.º—En los demas puntos, remitiendo su importe en sellos de franqueo á su administrador con sobre á dicho domicilio.

La demas correspondencia se dirigirá á su Director D. Ricardo Puente y Brañas.

PÉRDIDA.

La persona que haya encontrado un clavillo de oro que se perdió la tarde del miércoles, desde el café de Prevot á la calle de la Barrera, se servirá entregarlo en el número 28 de la misma, donde se le gratificará.

PILDORAS DE HOLLOWVAY.

Medicamento maravilloso.

Se hallan de venta en la Botica del Señor Villar, calle de Acevedo.

CORUÑA:

Imprenta á cargo de T. Pombo.